

# Renseignor

Le Renseignement ouvert par la radio

N°1332 le 26 mai 2024

Dans ce numéro

**Au moins sept militaires tués lors d'une attaque de djihadistes présumés dans le sud-ouest du Niger...**

(Page 2)

**Kim Jong-un a assisté aux tirs d'essai de missiles balistiques équipés d'un nouveau système de navigation...**

(Page 3)

**Un accord de partenariat va permettre à la Moldavie de participer à des exercices militaires conjoints avec les pays membres de l'UE...**

(Page 4)

**Les prochains exercices militaires sud-coréens vont s'inspirer des attaques surprises du Hamas contre Israël...**

(Page 6)

**Sanctions chinoises à l'encontre de douze entreprises américaines liées à la défense...**

(Page 7)

## FORMULATION DES ARTICLES

Les textes sont des relevés d'écoute radio ; la formulation est donc celle du média cité.

Nous ne corrigeons que quelques fautes mineures de langue française. Les titres, par contre, sont de la rédaction.

**Une vidéo montrant une simulation de bombardements chinois sur Taipei diffusée sur les réseaux sociaux...**

Au deuxième jour des manœuvres militaires chinoises autour de Taïwan, la Défense taïwanaise reste vigilante à tous les mouvements orchestrés dans le cadre de ces exercices *Joint Sword-2024A*. Tout comme hier, le ministère précise n'avoir pas observé d'exercices de tirs réels. Cependant, le commandement du Théâtre d'opérations de l'est de l'APL a publié une simulation d'une minute d'attaque de Taïwan avec des bombardements simultanés visant Taipei, Kaohsiung et Hualien. La vidéo de simulation a été largement reprise et diffusée sur les réseaux chinois. Côté taïwanais, dans ses missions d'observation, la Défense a dépêché des avions de reconnaissance comme le P3-C de défense anti-sous-marin et des frégates lance-missiles pour surveiller étroitement les bâtiments chinois dans la zone, appuyés par des drones d'observation tactique. Par ailleurs, ce matin, le ministère a rapporté qu'en 24 heures (de 6h00 le jeudi 23 mai à 06h00 ce vendredi), les forces armées taïwanaises avaient détecté 49 sorties d'avions, dont 35 ont franchi la ligne médiane du détroit de Taïwan et ont pénétré la Zone d'identification de défense aérienne (ZIDA) de Taïwan par le sud-ouest. À ces avions de l'APL, s'ajoutent 19 navires armés et 7 bateaux des garde-côtes qui ont pu être observés dans ces opérations autour de Taïwan. La Défense a également précisé que plusieurs appareils avaient évolué à quelque 40 miles nautiques (environ 74 kilomètres) de Keelung. L'armée chinoise avait annoncé des exercices militaires dans plusieurs zones autour de l'île principale de Taïwan et dans les eaux des archipels de Kinmen et de Matsu, des îles périphériques contrôlées par Taïwan, mais situées très proches de la côte chinoise le 23 et le 24 mai.

(Radio Taïwan international, le 24-05-2024)

**Aucun militaire bulgare ne sera envoyé en Ukraine selon une déclaration de Dimitar Glavtchev...**

« Le mandat de notre gouvernement est de courte durée, nous n'avons pas le droit de demander aux gens de mettre leur vie en stand-by jusqu'à l'élection d'un gouvernement régulier. De ce fait, nous accomplissons notre travail du mieux possible ». C'est ce qu'a déclaré sur les pages du quotidien *24 Heures* le Premier ministre intérimaire Dimitar Glavtchev, soulignant qu'il avait endossé le poste de ministre des Affaires étrangères pour ne pas perdre du temps dans des discussions sur le choix d'un ministre ou l'autre. « Il existe des tentatives de manipuler l'opinion publique en faisant croire que la Bulgarie sera directement impliquée dans la guerre en Ukraine. Je tiens à assurer les Bulgares que des militaires ne seront envoyés sous aucune forme en Ukraine. De toute façon, pareille décision ne pourrait être prise sans l'aval du Parlement. En clair, les spéculations doivent cesser » a ajouté le Premier ministre.

(Radio Bulgaria, le 20-05-2024)

## ... TERRORISME ...

### **Au moins sept militaires tués lors d'une attaque de djihadistes présumés dans le sud-ouest du Niger...**

Sept soldats nigériens ont été tués lundi lors d'une attaque attribuée à des djihadistes près de la frontière entre le Niger et le Burkina Faso. En réponse, les forces nigériennes ont éliminé plusieurs dizaines de terroristes d'après le gouvernement de Niamey. Dans un communiqué lu à la télévision publique, le ministère de la Défense a annoncé un bilan provisoire qui fait état de sept soldats tués, deux blessés dont un civil. Selon le texte, quatre véhicules de l'armée ont été également détruits tandis que plusieurs dizaines de terroristes ont été neutralisés et leurs véhicules détruits. L'attaque a visé une position militaire dans la zone de Boni, une localité proche de la frontière du Burkina Faso dans le sud-ouest du Niger. Cette région située dans la zone des trois frontières entre le Niger, le Burkina Faso et le Mali est un repaire pour les djihadistes sahéliens. Elle est régulièrement visée par les assauts des groupes armés malgré le déploiement massif de troupes anti-djihadistes. Début mai, des djihadistes ont détruit un important pont avec des explosifs à Mossi-Paga, une autre localité près de Torodi.

*(La voix de l'Amérique, le 22-05-2024)*

### **Une vingtaine de villageois tués par des inconnus armés dans le sud-ouest du Niger...**

On ne l'a appris qu'hier soir, au Niger une vingtaine de villageois ont été tués par des bandits armés, selon la terminologie officielle, en début de semaine dans la région de Tillabéri, près du Mali. Aucune précision n'a été donnée sur les circonstances de l'attaque.

*(Radio Vatican, le 23-05-2024)*

### **Huit insurgés maoïstes abattus par les forces de sécurité indiennes dans le centre du pays...**

Au moins huit insurgés maoïstes ont été abattus par les forces de sécurité indiennes selon la police qui fait état d'affrontements dans un conflit qui dure depuis des décennies dans le centre de l'Inde.

*(Deutsche Welle, le 24-05-2024)*

## ... ACTIVITÉS DES SERVICES DE RENSEIGNEMENT ...

### **Aux États-Unis, un procureur bulgare récompensé par le FBI...**

Le directeur du FBI, Christopher Wray a remis un diplôme d'honneur au procureur général par intérim Borislav Sarafov pour ses mérites personnels dans la coopération entre le Parquet bulgare et les services du FBI dans la lutte contre la criminalité transfrontalière, comme annoncé par le service de presse du Parquet. Sarafov qui est en visite de travail aux États-Unis à l'invitation du département de la Justice, a reçu sa récompense à Washington. Il a souhaité qu'une série de formations soient organisées en Bulgarie, sous la direction de l'académie du FBI, avec des conférenciers américains. Des magistrats et des représentants des services spéciaux bulgares suivront des stages axés sur la lutte contre la cybercriminalité et la collecte de preuves informatiques.

*(Radio Bulgaria, le 23-05-2024)*

### **Les services de renseignement russes reconnaissent pour la première fois l'implication de l'État islamique dans l'attentat du 22 mars...**

Après avoir pointé du doigt l'Ukraine et les Occidentaux dès le début, les services de renseignement russes reconnaissent la responsabilité de l'organisation de l'État islamique dans l'attentat de Moscou. Le 22 mars, quatre hommes pénétraient dans une salle de concert ouvrant le feu sur la foule et déclenchant un incendie. 144 personnes avaient trouvé la mort dans cet assaut revendiqué par le groupe terroriste islamiste.

*(Radio Vatican, le 24-05-2024)*

Pour la première fois la Russie reconnaît la responsabilité d'une branche afghane du groupe État islamique dans l'attentat du Crocus City Hall. Il s'agit de la responsabilité du groupe Province du Khorasan. Une attaque qui avait fait 144 morts. C'était le 22 mars dernier.

*(Médi-1, le 24-05-2024)*

**Toutes les informations de Renseigner et plus encore  
sur notre canal Telegram <https://t.me/renseignor>**



### **Kim Jong-un a assisté aux tirs d'essai de missiles balistiques équipés d'un nouveau système de navigation...**

La Corée du Nord a procédé, vendredi dernier, aux tirs d'essai de missiles balistiques tactiques équipés d'un « système de navigation autoguidée » sous la surveillance de Kim Jong-un. La *KCNA* a ensuite fait part, le jour suivant, de ces tirs qui ont permis de vérifier la précision et la crédibilité du système de navigation autoguidée. L'agence de presse officielle du pays communiste a également rapporté que le leader nord-coréen avait exprimé une grande satisfaction sur la valeur militaire stratégique du développement et du déploiement réussis de ce système. Effectivement, Pyongyang avait tiré, le 17 mai dernier, plusieurs missiles balistiques à courte portée depuis Wonsan, une ville nord-coréenne en province de Gangwon. Les projectiles avaient parcouru 300 kilomètres avant de tomber dans la mer de l'Est, située entre les deux Corées et le Japon. Il s'agit de la cinquième provocation balistique nord-coréenne depuis début 2024. Un jour avant, Kim Jong-un avait visité une usine de l'industrie de la Défense, dont il se montrait satisfait de la production accomplie au premier semestre. Il avait mis en avant la nécessité de l'amélioration des forces dissuasives contre une guerre nucléaire pour préserver la sécurité nationale malgré les provocations militaires des ennemis. Kim III avait ajouté que les forces hostiles auraient besoin de constater les capacités nucléaires de son régime pour avoir peur et renoncer à tout acte irresponsable. Les tirs nord-coréens de la semaine dernière sont intervenus un jour après que la Chine et la Russie aient réaffirmé leur soutien à l'État ermite. Les deux alliés de Pyongyang ont adopté, lors du sommet tenu jeudi dernier à Pékin, une déclaration commune qui s'oppose à toute provocation militaire contre la Corée du Nord par les États-Unis et leurs alliés.

*(KBS World Radio, le 20-05-2024)*

### **Un nouveau contingent bulgare en passe d'être déployé au Kosovo...**

C'est par une cérémonie à Blagoevgrad que la Bulgarie a envoyé un nouveau contingent militaire pour la mission de la KFOR au Kosovo. Plus de 100 militaires rejoindront la force armée multinationale mise en œuvre par l'OTAN au Kosovo, sur mandat du Conseil de sécurité des Nations unies, afin d'assurer un environnement sûr et sécurisé et de garantir la liberté de mouvement. À ce jour, 300 militaires bulgares se trouvent au Kosovo, comme indiqué par le chef de la Défense, l'amiral Emile Eftimov. « L'armée bulgare à l'étranger accomplit la politique de l'État et concourt à la stabilité et la sécurité dans les Balkans occidentaux. Je tiens à souligner que l'ordre de mission est arrivé vendredi soir et nous sommes prêts à envoyer notre nouveau contingent ce mardi. Ce sont des militaires bien formés, entraînés, et je suis sûr qu'ils seront à la hauteur de leur mission » a ajouté l'amiral, cité par l'agence *BTA*.

*(Radio Bulgaria, le 21-05-2024)*

### **Les troupes russes s'entraînent à l'utilisation d'armes nucléaires à proximité de la frontière ukrainienne...**

La Russie a annoncé hier avoir débuté des exercices militaires sur l'utilisation d'armes nucléaires tactiques. Des manœuvres qui se déroulent non loin de la frontière ukrainienne dans le sud de la Russie. Il s'agit notamment de s'entraîner à charger des munitions spéciales dans des batteries de missiles *Iskander*, des missiles longue portée, mais également de les déplacer de manière dissimulée sur des zones de tir précise le ministère russe de la Défense. Ces exercices ont été ordonnés au début du mois de mai par le président russe Vladimir Poutine en réponse, selon lui, aux menaces occidentales.

*(Radio Vatican, le 22-05-2024)*

### **Vers un renforcement de la coopération entre la Russie et la Biélorussie...**

Le président russe Vladimir Poutine s'engage à coopérer plus étroitement avec son important allié biélorusse. En déplacement jeudi et vendredi à Minsk, la capitale de Biélorussie, il a rencontré le président Alexandre Loukachenko pour discuter des liens économiques et des exercices conjoints impliquant des armes nucléaires. Cette semaine, les forces russes ont commencé ce qu'elles appellent un entraînement pratique avec leur arsenal d'armes nucléaires tactiques. M. Poutine a déclaré que l'exercice comprendrait trois étapes et que la Biélorussie - qui dispose d'armes nucléaires russes déployées sur son territoire - participerait à la seconde. M. Poutine a décrit les exercices comme planifiés et habituels. Il a affirmé que la Russie et la Biélorussie n'intensifient rien. Il a ajouté que les deux pays doivent se coordonner car ils ne peuvent se permettre aucun échec ou erreur, et il a rappelé

que les membres de l'OTAN menaient des exercices similaires. M. Loukachenko a déclaré que la Biélorussie et la Russie n'avaient aucune envie d'attaquer qui que ce soit mais devaient être capables d'utiliser les armes pour se défendre. Il a ajouté que les deux pays se protégeraient mutuellement contre les pays occidentaux qui leur ont imposé des sanctions. D'après lui, les deux alliés doivent aussi mettre en place rapidement une politique industrielle unifiée.

*(Radio Japon international, le 25-05-2024)*

### **Selon Sergueï Lavrov, il ne serait pas exclu que les États-Unis déclenchent un conflit armé dans la péninsule coréenne...**

Le ministre russe des Affaires étrangères a déclaré, mardi, qu'il n'excluait pas la possibilité que les États-Unis et leurs alliés planifient de transformer la situation dans la péninsule coréenne en un conflit armé. Selon l'agence de presse *Sputnik*, Sergueï Lavrov a tenu ces propos lors d'une conférence de presse organisée à l'occasion de la réunion des chefs de la diplomatie de l'Organisation de coopération de Shanghai (OCS), tenue à Astana, la capitale du Kazakhstan. Le haut diplomate russe a fait remarquer que les USA menaient des actions provocatrices dans la région proche de la Corée du Nord. Avant d'ajouter que ces manœuvres pourraient faire partie d'un de leur plan et de leurs pays satellites visant à susciter de l'instabilité dans la péninsule. Lavrov a également affirmé que Pyongyang avait déjà exprimé de sérieuses préoccupations quant aux provocations effectuées par Washington et ses alliés régionaux dans le but de faire dégénérer la situation. L'agence *Sputnik* a expliqué que les provocations en question incluent divers types d'exercices militaires terrestres, aériens et maritimes, tels que les entraînements conjoints sud-coréano-américains ou ceux élargis avec la participation du Japon ou de l'Australie. Elle a ajouté que ces opérations visent à dissuader les menaces nucléaires et balistiques du régime de Kim Jong-un et se déroulent donc généralement à proximité de ce dernier, faisant grimper la tension dans la région.

*(KBS World Radio, le 22-05-2024)*

### **Un accord de partenariat va permettre à la Moldavie de participer à des exercices militaires conjoints avec les pays membres de l'UE...**

La République de Moldova a conclu un accord de partenariat avec l'UE dans le domaine de la sécurité et de la défense. Au terme de ce document signé à Bruxelles, Chisinau se verra offrir la possibilité de participer à des exercices militaires conjoints, aux côtés des pays membres de l'UE, tout comme au Mécanisme communautaire pour les acquisitions conjointes dans le domaine de la Défense. La République de Moldova est le premier partenaire de l'UE ayant conclu un tel accord de sécurité.

*(Radio Roumanie international, le 22-05-2024)*

### **Les exercices militaires chinois qualifiés de « provocation irrationnelle » par Taïwan...**

Le ministère de la Défense taïwanais a condamné les exercices militaires menées par l'armée chinoise depuis ce matin dans plusieurs zones autour de l'île principale de Taïwan et dans les eaux des archipels de Kinmen et de Matsu, des îles périphériques contrôlées par Taïwan, mais situées très proches de la côte chinoise. Selon l'agence de presse d'État chinoise *Xinhua* qui cite le porte-parole du commandement du théâtre de l'est Li Xi, les manœuvres de l'Armée populaire de libération (APL) ont débuté ce matin à 7h45 et continueront jusqu'à demain inclus. Il s'agit d'exercices conjoints entre l'armée de terre, la marine, l'armée de l'air de l'APL et la Force des fusées sous le nom de code *Joint Sword-2024A*. Li Xi a indiqué que les exercices se concentraient sur les patrouilles conjointes de préparation au combat mer-air, la prise de contrôle conjointe de l'ensemble du champ de bataille et les frappes de précision conjointes sur des cibles clés et impliquaient des patrouilles de navires et d'avions se rapprochant des zones autour de l'île de Taïwan et des opérations intégrées à l'intérieur et à l'extérieur de la chaîne insulaire afin de tester les capacités de combat conjointes réelles des forces du commandement. La porte-parole du bureau présidentiel Kuo Ya-hui a indiqué que le président taïwanais déplorait les exercices en cours : « Le maintien de la paix et de la stabilité dans le détroit de Taïwan et dans la région indopacifique relève d'un large consensus au sein de la communauté internationale. Il est donc déplorable de constater que les provocations militaires unilatérales de la Chine menacent la démocratie et la liberté de Taïwan, de même que la paix et la stabilité régionales ». La porte-parole a ajouté que le maintien de la paix et de la stabilité dans la région était la responsabilité des deux rives du détroit de Taïwan. Le ministère de la Défense taïwanais a condamné l'encerclement de Taïwan qui a lieu juste après l'investiture du nouveau président Lai Ching-te et a qualifié les manœuvres chinoises de « provocation irrationnelle » qui déstabilisent la paix et la sécurité régionales.

Le ministère a affirmé qu'il surveillait de près les exercices et prenait des mesures de réponse avec ses troupes en mer, dans les airs et au sol, afin de protéger la sécurité de Taïwan. Le commandant adjoint du Commandement américain pour l'Indo-Pacifique, le lieutenant-général Stephen Sklenka, a aussi réagi aux exercices chinois en cours et a reconnu que de telles manœuvres militaires étaient attendues, mais restaient inquiétantes. Stephen Sklenka a condamné les exercices et a appelé les autres pays à condamner publiquement les manœuvres militaires chinoises en cours. Notons que comme l'a précisé l'agence de presse *Xinhua*, les exercices en question se déroulent dans le détroit de Taïwan, au nord, au sud et à l'est de l'île principale de Taïwan, ainsi que dans les zones situées autour des îles de Kinmen, Matsu, Wuqiu et Dongyin, des îles périphériques sous souveraineté taïwanaise malgré leur proximité avec les côtes de la province chinoise du Fujian. Enfin, le responsable militaire chinois a déclaré que les exercices constituaient également une punition sévère pour les forces séparatistes de Taïwan et un avertissement sévère contre l'ingérence et la provocation des forces extérieures. Le nouveau Premier ministre taïwanais, Cho Jung-tai, a indiqué avoir exigé que les différents ministères et commissions ministérielles se concentrent sur les exercices chinois en cours lors du conseil des ministres qui s'est tenu ce matin. Chen Shi-kai, porte-parole du gouvernement, a par ailleurs affirmé que l'armée taïwanaise avait les capacités nécessaires pour assurer la sécurité nationale : « En ce qui concerne ces exercices, le ministère de la Défense a publié tout à l'heure un communiqué de presse indiquant que tous les officiers et soldats de notre armée se préparent à la guerre sans toutefois la chercher et sont prêts à réagir. Nous avons confiance dans sa disposition à assurer la sécurité et à défendre la souveraineté nationale. Que tout un chacun soit rassuré sur ce point. Enfin, le directeur du département de l'Agence de l'aviation, au sein du ministère des Transports, Han Chen-hua, a indiqué, à la sortie du conseil des ministres, que les avions et les navires opèrent normalement.

*(Radio Taïwan international, le 23-05-2024)*

### **Second jour de manœuvres militaires chinoises à proximité de Taïwan...**

Le commandement du Théâtre d'opérations de l'est de l'Armée populaire de Libération (APL) de Chine a poursuivi vendredi les exercices militaires conjoints autour de l'île de Taïwan. Des opérations intégrées à l'intérieur et à l'extérieur de la chaîne insulaire sont menées pour tester les capacités du commandement à prendre conjointement le contrôle du champ de bataille et à lancer des frappes conjointes, ainsi qu'à prendre le contrôle des zones clés, selon Li Xi, porte-parole du commandement du théâtre.

*(Radio Chine internationale, le 24-05-2024)*

### **Pour la première fois, les FAD japonaises vont participer à un exercice militaire d'ampleur organisé par les États-Unis...**

Le ministère japonais de la Défense annonce que les Forces d'autodéfense participeront pour la première fois le mois prochain à un exercice d'entraînement sur le terrain à grande échelle organisé par l'armée des États-Unis. Le ministère a annoncé vendredi que les FAD participeraient à l'exercice biennal *Valiant Shield*. Il se déroulera pendant deux semaines à partir de début juin à Hawaï, à Guam, aux Philippines et au Japon. Les installations des FAD au Japon, à l'exception de celles d'Okinawa et de Shikoku, accueilleront certains des exercices. Le ministère a indiqué que des avions de combat états-uniens effectueront des exercices à la base aérienne des Forces maritimes d'autodéfense, située à Hachinohe dans le département d'Aomori, et à la base aérienne des Forces aériennes d'autodéfense, à Matsushima dans le département de Miyagi. L'armée états-unienne et les FAD s'entraîneront conjointement à la restauration d'une piste d'atterrissage sur l'île d'Ioto, dans le Pacifique. Cette année, *Valiant Shield* se déroulera pour la première fois dans un cadre multinational. L'armée états-unienne vise apparemment à renforcer la dissuasion en améliorant sa capacité de réaction aux situations d'urgence dans les zones entourant le Japon et en mettant l'accent sur la coopération avec les nations partenaires.

*(Radio Japon international, le 24-05-2024)*

### **La Corée du Nord s'efforcera d'améliorer la qualité de ses armes nucléaires selon le ministère japonais de la Défense...**

Le ministère japonais de la Défense prévoit de publier en juillet un Livre blanc sur la défense. Il rend public chaque année, toujours à la même période, ce rapport qui aborde les orientations de la politique de défense du pays et les tendances militaires de ses pays voisins. *Kyodo News* a annoncé hier que

l'avant-projet de ce document comprend une mention selon laquelle la Corée du Nord s'efforcera d'améliorer ses capacités, d'une manière qualitative, en matière de développement de ses armes nucléaires et de ses missiles. L'avant-projet du Livre blanc de la défense pour 2024 inclut également une analyse sur les lancements de missiles balistiques intercontinentaux à combustible solide de type *Hwasong-18* et de satellites de reconnaissance militaire par Pyongyang. Selon cette analyse, ce dernier cherche à diversifier ses systèmes d'armement et à améliorer ses capacités opérationnelles en matière d'armes nucléaires et de missiles. Et ce, en mettant l'accent sur la collecte d'informations, la surveillance et l'acquisition de moyens de reconnaissance. En ce qui concerne la Chine, ce document a maintenu l'expression de plus grand défi stratégique sans précédent. Elle avait été utilisée dans la stratégie nationale de sécurité, révisée par Tokyo en 2022. De plus, il a estimé que l'équilibre militaire entre la Chine et Taïwan penchait rapidement en faveur de la première. Quant à la coopération stratégique entre Pékin et Moscou, ce rapport exprime de fortes préoccupations en matière de sécurité. (KBS World Radio, le 24-05-2024)

### **Les prochains exercices militaires sud-coréens vont s'inspirer des attaques surprises du Hamas contre Israël...**

L'armée sud-coréenne va mener du 27 au 29 mai sa série d'exercices *Taegeuk*. Il s'agit d'une manœuvre du poste de commandement simulée par ordinateur (CPX). Son objectif : développer la capacité d'indépendance des forces armées. Selon l'état-major interarmées sud-coréen (JCS), le scénario de l'entraînement va s'inspirer des attaques surprises observées dans le cadre du conflit Israël-Hamas, ainsi que dans celui de la guerre en Ukraine, en plus des provocations de la Corée du Nord. L'exercice *Taegeuk* a débuté en 1996 sous le nom de *Fleuve Amnok*, avant de prendre son nom actuel en 2004. En 2019, il avait été intégré à l'entraînement gouvernemental *Ulchi*, mais a de nouveau été séparé trois ans plus tard.

(KBS World Radio, le 24-05-2024)

### **Selon le président Klaus Iohannis, il n'y a aucune menace directe visant la Roumanie...**

« Il n'y a aucune menace directe à l'adresse de la Roumanie, mais les chefs de l'armée se préparent pour tout scénario possible ». Cette déclaration a été faite par le président roumain Klaus Iohannis, mercredi. Et lui d'ajouter que la Roumanie ne va pas envoyer de troupes en Ukraine et que la possibilité de céder un système de défense antiaérienne au pays voisin sera débattu dans le cadre du Conseil suprême de défense de la Roumanie. À son tour, le chef de l'état-major de la Défense nationale, le général Gheorghita Vlad, a attiré l'attention sur le fait qu'il était nécessaire d'accroître la capacité de réaction de l'armée roumaine, en la dotant de nouveaux équipements.

(Radio Roumanie internationale, le 23-05-2024)

## **... L'ACTUALITÉ DES MARCHANDS D'ARMES ...**

### **La Russie aurait reçu 60 missiles balistiques à courte portée KN-23 de fabrication nord-coréenne...**

La Corée du Nord aurait exporté en Russie un total de 60 missiles balistiques à courte portée, connus sous le nom de KN-23. Une vingtaine d'entre eux aurait d'ailleurs déjà été lancée sur l'Ukraine. C'est ce qu'a affirmé hier une délégation du Centre international pour la victoire de l'Ukraine (ICUV), actuellement en visite en Corée du Sud. Dans une interview accordée à la KBS, cette organisation ukrainienne quasi-gouvernementale a également fait savoir que Pyongyang avait déjà fourni 2,3 millions d'obus à Moscou et continuait d'en livrer environ 150 000 par mois, précisant qu'il s'agit d'informations confirmées par les services de renseignement de son pays. Pour rappel, le gouvernement ukrainien avait annoncé avoir découvert les débris d'un projectile portant des inscriptions en coréen dans la région de Kharkiv, attaquée par les Russes en début d'année. Il avait alors conclu qu'il s'agissait d'un missile KN-23, la version nord-coréenne de l'*Iskander* russe. Toujours selon l'ICUV, le soutien en armement de la Corée du Nord à son allié aurait changé la donne dans la guerre en Ukraine. Le régime de Kim Jong-un profiterait de cette situation pour tester ses armes sur le terrain et les améliorer. Notamment, il ne serait pas exclu que ce dernier importe des bombes planantes de la Russie dans le cadre de ses préparatifs de guerre. Daria Kaleniuk, co-fondatrice de l'ICUV, a également estimé que Moscou pourrait se procurer des chars, des véhicules blindés et des drones auprès de Pyongyang.

(KBS World Radio, le 22-05-2024)

### **Le renforcement de la défense aérienne de l'Ukraine évoquée lors de la visite à Kiev d'Annalena Baerbock...**

Le président ukrainien Volodymyr Zelensky a discuté du renforcement de la défense aérienne de l'Ukraine avec la ministre allemande des Affaires étrangères Annalena Baerbock, en visite en Ukraine mardi, a rapporté le service de presse de la présidence. Lors de leur rencontre à Kiev, M. Zelensky et Mme Baerbock ont discuté de l'initiative de l'Allemagne de trouver des systèmes de défense aérienne supplémentaires, y compris des systèmes de missiles *Patriot*, et de les envoyer à l'Ukraine. Ils ont également évoqué la possibilité de livrer prochainement à l'Ukraine des systèmes de missiles antiaériens en provenance d'Allemagne. M. Zelensky a informé Mme Baerbock en détail de la situation sur les lignes de front du conflit russo-ukrainien et a remercié l'Allemagne pour son soutien militaire et son aide financière. Mme Baerbock est arrivée en Ukraine plus tôt dans la journée pour sa septième visite depuis le début du conflit. Selon Mme Baerbock, l'initiative mondiale pour le renforcement de la défense aérienne en Ukraine, lancée par l'Allemagne, a permis de collecter quelque 1 milliard d'euros (environ 1,09 milliard de dollars américains) pour les forces de défense aérienne de l'Ukraine.  
(*Radio Chine internationale, le 22-05-2024*)

### **La Roumanie espère conclure d'importants contrats lors du salon Black Sea Defense & Aerospace...**

Présent à Black Sea Defense & Aerospace, la plus grande exposition régionale consacrée à la défense et la sécurité, le Premier ministre roumain, Marcel Ciolacu a déclaré qu'il y a de bonnes perspectives pour que la Roumanie conclue des contrats importants dans le domaine de la défense qui rapportent au pays des milliards d'euros. Selon Ciolacu, l'exposition de Bucarest est le plus grand événement consacré à l'industrie de l'armement de la région de la mer Noire. Y participent plus de 400 fabricants d'équipements et de techniques militaires de 30 pays membres et partenaires de l'OTAN. Les équipements couvrent tous les domaines d'opérations militaires, à savoir terrestre, aérien, naval, cybernétique et spatial. La principale attraction de l'exposition sera le chasseur américain de dernière génération F-35, un appareil multirôle présenté en première dans le cadre d'une exposition en Europe. L'événement de Bucarest se propose d'identifier les opportunités et les solutions de coopération aussi bien dans le domaine de la production que dans celui des affaires, afin de contribuer à la promotion internationale de l'industrie roumaine de défense.  
(*Radio Roumanie international, le 22-05-2024*)

### **Sanctions chinoises à l'encontre de douze entreprises américaines liées à la défense...**

La Chine a annoncé des sanctions contre douze entreprises américaines liées à la défense ainsi que dix dirigeants d'entreprise. Il s'agit de répondre aux sanctions prises par Washington contre la Chine en raison de ses liens avec la Russie et de protester contre la vente d'armes américaines à Taïwan. Le ministère chinois des Affaires étrangères a annoncé mercredi que les avoirs en Chine des douze sociétés ciblées, dont une unité de Lockheed Martin, seraient gelés, en vertu de la loi chinoise contre les sanctions étrangères. Les dix dirigeants, parmi lesquels figure le PDG de Northrop Grumman, se verront interdire l'entrée en Chine. Le ministère a accusé les États-Unis d'imposer unilatéralement des sanctions à un certain nombre d'entités chinoises, portant ainsi considérablement atteinte à leurs intérêts juridiques, sur la base de facteurs soi-disant liés à la Russie. Le gouvernement américain a imposé ce mois-ci des sanctions à plusieurs entités basées en Chine qui soutiendraient l'industrie de l'armement russe. Le ministère chinois des Affaires étrangères a également évoqué la vente d'armes par les États-Unis à Taïwan. Cela fait trois jours de suite que Pékin annonce des sanctions contre des entreprises et des particuliers américains. La Chine semble vouloir contrer les États-Unis et intensifier la pression sur le gouvernement du nouveau président de Taïwan, Lai Ching-te, qui a prêté serment lundi.  
(*Radio Japon international, le 23-05-2024*)

### **Nouvelles sanctions sud-coréennes à l'encontre de ressortissants nord-coréens et de navires russes...**

Séoul a imposé des sanctions unilatérales supplémentaires à sept ressortissants nord-coréens et à deux navires russes. Motif : leur implication dans des transactions d'armes entre Pyongyang et Moscou, violant ainsi les sanctions du Conseil de sécurité des Nations unies. Selon un communiqué du ministère des Affaires étrangères publié aujourd'hui, les individus concernés sont Rim Yung-hyuk, Han Hyuk-chol, Kim Jong-gil, Jang Ho-yung, Ri Gyung-sik, Ri Yong-min et Pak Gwang-hyuk. Parmi eux,

Rim est le directeur général de la société d'État nord-coréenne, Korea Mining and Development Trading Corporation. Basée en Syrie, elle a été soumise à des sanctions du Conseil de sécurité le 24 avril 2009 pour implication dans le commerce d'armes Pyongyang - Moscou. Han, de son côté, a été impliqué dans l'importation de diesel russe, en représentant la société Sungnisan Trading Corporation. Cette dernière a été soumise à des sanctions unilatérales contre le royaume ermite par Séoul en octobre 2022. Les cinq autres individus, eux, sont affiliés à la société nord-coréenne Myungan, sous la tutelle du département nord-coréen de l'Industrie militaire. Ils ont résidé illégalement à Vladivostok et ont mené des activités informatiques afin de ramasser des fonds pour le développement d'armes nucléaires et de missiles. Les deux navires russes quant à eux, ont transporté des fournitures militaires dans plusieurs conteneurs entre la Russie et la Corée du Nord. Le ministère sud-coréen des Affaires étrangères a continué de souligner que la coopération militaire constituait une violation flagrante des résolutions du Conseil de sécurité, et également une menace sérieuse pour la paix et la stabilité de la péninsule coréenne et du monde.

(KBS World Radio, le 24-05-2024)

### ... CYBERESPACE ...

#### **Les boîtes mails d'importants responsables de l'armée sud-coréenne infiltrées par des hackers nord-coréens...**

Des hackers nord-coréens présumés ont infiltré les boîtes mail personnelles de hauts responsables des armées et du ministère de la Défense sud-coréens. La police et l'armée ont ouvert une enquête conjointe. Le piratage a donc visé des comptes de courriers électroniques personnels et non pas les officiels ou les serveurs des forces armées. Afin de bloquer les dégâts supplémentaires, le ministère en a informé chaque individu ciblé et a mis en place des mesures afin de sécuriser leur messagerie électronique.

(KBS World Radio, le 21-05-2024)



**Renseignor**  
Le Renseignement ouvert par la radio

**Renseignor** est une lettre hebdomadaire publiée  
en partenariat avec le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)

Directeur de la publication, directeur de la rédaction : Alain Charret – [direction@renseignor.com](mailto:direction@renseignor.com)

Comité de rédaction : Julia Charret, Éric Denécé, Yves-Marie Peyry – [redaction@renseignor.com](mailto:redaction@renseignor.com)



Créé en 2000, le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R) est un Think Tank indépendant spécialisé sur l'étude du renseignement et de la sécurité internationale qui a pour objectifs :

- le développement de la recherche académique et des publications consacrées au renseignement et à la sécurité internationale,
- l'apport d'expertise aux parties prenantes, aux politiques (décideurs, administration, parlementaires, médias, etc.),
- la démystification du renseignement et l'explication de son rôle auprès du grand public.

Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)  
12/14 rond-point des Champs Élysées - 75008 Paris - 01 53 53 15 30  
[www.cf2r.org](http://www.cf2r.org)